

EL DIARIO

Periódico imparcial

SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes. . . . 1 pta.
Fuera, un trimestre 3'50

Pago anticipado

Oficinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS

y reclamos a precios convencionales.
 Toda la correspondencia se dirigirá a la Redacción.

Comentando un programa

El proyecto de programa de festejos, que ha presentado a la consideración del Excmo. Ayuntamiento mi ilustrado compañero en la prensa el chispeante y saladísimo Lucas de Gómez, D. Matías Ocampo Delgado, como presidente del Círculo Industrial y Mercantil, es digno de ser estudiado, y de que se le pongan unos comentarios, por la patriótica iniciativa que encierra, pues tiene por base y fundamento primordial, la atracción de forasteros a nuestra ciudad, durante los días de feria, con el propósito de remediar en lo que sea posible, la aguda crisis porque atraviesan el comercio y la industria locales, efecto de la sequía pertinaz que ha asolado los campos del distrito, en el año corriente; y yo voy, si puedo en este número de EL DIARIO, o si espacio me falta, en sucesivos, a comentar ese programa, para demostrar la viabilidad de la mayoría de los festejos propuestos, lo cual, no quiere decir que prejuzgue la cuestión, a lo sumo, podrá suponer, que la miro desde el punto de vista de la gran simpatía que me inspiran todas aquellas obras, que tienen por objetivo, el bien del pueblo.

Y dicho esto a guisa de preámbulo necesario, entro en materia, como dirían los escritores del antiguo régimen.

Es el proyecto del Sr. Ocampo, un proyecto completo, capaz de satisfacer la exigencias del más descontentadizo, y sobre todo, porque para él no pide subvención alguna, lo cual es de lo más importante, dada la situación difícil, económicamente hablando, del municipio; de suerte, que en general, y atendien-

do a estos dos importantísimos extremos, el proyecto de fiestas para la feria próxima, es el más acabado, que se ha presentado a la consideración del público, desde hace muchísimos años.

Ahora, entremos en el examen de cada uno de los festejos en particular, para ver los medios de llevarlos a la práctica, cosa que, en realidad, no entra en la esfera de mi jurisdicción, pero que se me perdonará la oficiosidad, en gracia al buen deseo que la informa.

Tomaré, como punto de partida, los Juegos Florales, fiesta cultísima, de gran visualidad, y que constituye en casi todas las poblaciones que se hacen fiestas, un número poco menos que obligado, por la sugestión local que despierta, a la vez que atrae forasteros, ya deseosos de presenciarla, ya como actores del festival, en calidad de poetas premiados, a los que acompañan personas de sus familias y amigos. Además, este festejo, produce indudables beneficios al comercio de los pueblos donde se realiza, pues exige la adquisición de objetos para los premios, trajes para las damas, que a él concurren, y también para los caballeros, y todo esto supone un aumento de consumo en los establecimientos de todas clases, que sin la celebración de la fiesta, no se haría.

Para evitar la monotonía de que a veces adolece este festival del ingenio, de la inteligencia, y de la galantería, la comisión organizadora que al efecto se nombrará, debería evitar que en el programa, hubiera muchos temas de esos que tienen por base cuestiones sociológicas, de reconstitución nacional, de agricultura, etcétera, temas muy adecuados para el estudio melódico y reflexivo de los estadistas, cuyo deber, es buscar los medios de que el país produzca, progrese y florezca, pe-

ro poco a propósito para una fiesta, de la poesía, en la que la lectura de esos trabajos, cansa al auditorio, so pena de pasarlos en silencio, por su extensión, y por la aridez del asunto. En estos torneos de la inteligencia, lo más grato para los concurrentes, son las producciones poéticas, o en prosa, en las que sobre todo otro asunto, predomine, la agudeza, o la sublimidad, quedando el tema, prosaico, para las columnas de los periódicos, para el libro, para las asambleas deliberantes de estadistas, productores, y hombres que ocupan su actividad, en estudiar y resolver los problemas patrios, económicos.

El festejo, puede ocasionar poco gasto, y bastante ingreso, y de este detalle, ya cuidará la comisión organizadora, a la que seguramente irán hombres competentes, y capaces.

Los premios, los pueden otorgar, corporaciones, y sociedades, como personas a las que se puede invitar, dejándoles el derecho de indicar el tema, pero rogándoles, que no incurran en el defecto que acabo de apuntar, y que hace de esa fiesta amena y variada, algo monótona.

Ahora, bien, para que esta fiesta se pueda realizar, con seguridades de éxito, es necesario, que se aproveche el tiempo, pues requiere bastante, para confeccionar el programa, y anunciarla con la debida antelación, a fin de que tenga la mayor publicidad posible, y a ella concurren bastantes poetas y concurrentes, y además, traiga forasteros a presenciarla.

Resultando este trabajo más extenso de lo que era mi propósito, renuncio por hoy de ocuparme de los otros festejos que constituyen el proyecto de programa del Sr. Ocampo, para seguir tratándolo en días sucesivos, sin comprometerme a que es-

ta serie de artículos vean la luz en fecha determinada, sino cuando mis ocupaciones y el espacio de que disponga en este periódico me lo permitan. Por hoy, basta con lo dicho que *no es poco*.

JUAN FROLLO

VARIEDADES

¡Otra vez el feminismo!

Ahora le toca a la población de Indria, en Carniole (Austria), tienen su especialidad femenil.

Y esta vez es deliciosa.

¡Un cuerpo de bomberas!

No es errata. Han leído ustedes bien. En Idra han creado un cuerpo de señoritas bomberas.

En rigor, no es el municipio quien tal hiciera. Se han constituido ellas mismas, las señoritas, en cuerpo extintor de incendios, por su propia voluntad y ya hace tiempo que se ejercitaban privadamente como zapadoras bomberas.

Pero las autoridades, desconfiadas de suyo, no quieren reconocerles la «beligerancia» oficial.

Lo más notable es que las bomberas hacen ejercicios con todo el equipo: traje de amianto, botas impermeables, casco, ¡todo, en fin! Los bomberos antiguos no miraban con buenos ojos a las intrépidas walkrias (como así las llaman en Idria) y eso que éstas son guapas. ¡El amor propio del antiguo cuerpo de bomberos estaba resentido! Y se burlaban de «ellas» diciéndolas que eran un cuerpo de baile, una partida de coristas y otras lindezas por el estilo.

Pero he ahí que la semana pasada se declara un incendio en una quinta de las afueras de Indria. Al oír los toques, los bomberos municipales acudieron al Parque, se vistieron conveniente y se dirigieron al lugar del siniestro. Mas al llegar allí, ¡oh sospre-

EL GLOBO MARTINEZ Y FERRER

TEMPORADA DE VERANO
Establecimiento de tejidos
Últimas novedades para señora

Especialidad en géneros blancos y negros
Gran pañería ESTAMBRES CHEVIOTS GERGAS

ARMURES Y MANTAS DE VIAJE
Alfonso XIII — **ORIHUELA** — Frente al Hotel España

LA ALHAMBRA

Gran establecimiento de tejidos

— DE —
Jose Marín Garrigós

Temporada de verano de 1912

Altas novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señoritas. Inmenso y variado surtido en géneros blancos. Especialidad para trajes de caballero.

La Alhambra = Mayor, 31 y 33. = ORIHUELA

sa!, la terribles rivales se habían adelantado y habían apagado magníficamente el incendio. Y no hubo más remedio que reconocer su pericia y proclamar a la señora Straos «jefa» de la brigada municipal «de ambos sexos».

Eso sí: el Ayuntamiento duda de admitir a bomberas que tengan menos de cuarenta años. ¡Es tan goloso el quemar una casa para verse salvado por una linda bomberita! Y fuera posible que menudeasen los incendios en las casas y en los corazones.

Y el cuerpo de bomberos, en vez de apagar incendios los produciría mayores.

¡En fin... nunca suceden las cosas a gusto de todos!

La pedrada

Era una tarde, y sobre el verde prado
Corria entusiasmado
Cerca del bosque, candoroso niño
Contemplando los valles y las lomas,
Las inquietas palomas,
Los arbutos y flores con cariño.
Poco a poco las nubes, eran nubes
(rrones
Que huían cual legiones
De fantasmas terribles de otros mundos,
(dos,
Todo estaba sin luz, todo sombrío,
El pavoroso río
Resonaba a lo lejos con violencia;
El niño lo escuchó quedo, muy quedo,
Sintió profundo miedo...
Como vago estertor en la conciencia
Horrible tempestad se preparaba,
Y el niño que miraba
El hondo espacio por las nubes lleno.
Lanzó arriba una piedra, y al instante,
(tante,
Una chispa brillante
Surgió de allí con formidable trueno.

El niño huyó. Bien pronto en el re-
(gazo
Con frenético abrazo
Estrechaba a su madre con anhelo;
Esta, afanada, preguntóle: ¡Hijo!
¿Qué tienes? y él la dijo:
¡Escóndeme poa Dios, que he roto el
(cielo!

JULIO FLOREZ.

PROBLEMAS NACIONALES

POR LA RAZA

El sabio catedrático Sr. Rivas Mateos, ha dado una vez más pruebas del interés que le inspiran los problemas verdaderamente nacionales, llevando al Congreso una cuestión capitalísima: la educación física del pueblo español; y por si eso era poco, tuvo la fortuna de predicar a un convencido; el Sr. Alba, ministro de Instrucción pública, al contestar al Sr. Rivas, coincidió con él en sus afirmaciones capitales.

Tiene razón el Sr. Rivas, y tiene razón por tanto, el Sr. Alba: el problema de la educación física es para España un problema urgente, apremiante, sin resolver el cual no es posible abordar siquiera, fructuosamente, otros problemas.

El Sr. Rivas Mateos, con un optimismo que no es caprichoso, sino sólidamente fundamentado en el conocimiento de los pueblos y de las razas, sostiene que el pueblo español no es, ni mucho menos, un pueblo destinado a sucumbir, una raza regresiva, sino, por el contrario, muy susceptible de progreso y que para progresar necesita ante todo y sobre todo educarse físicamente.

Aportó el orador—perfectamente documentado en estas como en otras

muchas cuestiones—el ejemplo convincente de Suecia, cuyas estadísticas revelan un formidable crecimiento de energía y de vitalidad del pueblo sueco desde el momento en que Pedro Enrique Ling logró implantar su sistema de gimnástica racional.

Antes de esa época el número de inútiles para el servicio militar pasaba de 37,7 por 100, y la talla media, 1,67. Cincuenta años después esas cifras eran, respectivamente: 21'6 y 1,70; es decir, que se había ganado el 15 por 100 de hombres útiles y tres centímetros de talla; por si esto era poco, en un período menor aún se había logrado que la mortalidad descendiera de 32 a 15,42 por 1000; es decir, que se había rebajado a menos de la mitad.

Datos tales son por si mismos bastante expresivos y convincentes; pero aún citó el Sr. Rivas Mateos otro por aterrador, más convincente: el de que la vida media de los españoles no pasa de los treinta y cinco años.

¿Cómo no dar la razón al docto catedrático?

(De «Eco de Levante».)

MINUTA

Hay épocas del año, en que parece que se exagera el pesimismo de la vida entre los seres inteligentes, y la prensa nos da cuenta a diario, de tragedias, como la que mis lectores conocerán ocurrida en el Pardo, entre una joven bella, de diez y ocho años, y un hombre de veintiocho.

¿Será que el espíritu de los estoicos se infiltró desde los tiempos remotos de la historia, y pasó a través de tantos siglos de distancia, hasta

la generación presente, para producir las víctimas de su escuela?

Parece como que el negro pesimismo del viejo Schopenhauer, se difunde, y se apodera de nuestras juventudes, y hace su camino destructor, con la frialdad de los temperamentos uniformes, y glaciales.

Y sin embargo, la mayor parte de las tragedias, que acaban con la vida de un hombre y una mujer, en las que vemos con horror, que con serenidad de mártires se quitan las existencias respectivas, son el resultado de una pasión, de un fuego ardiente, del amor, «más fuerte que la muerte».

Es inconcebible, que una pasión como el amor que es fuente de vida y de fecundidad, cause tantas víctimas, producidas por el suicidio, que es la anéctesis del amor. Esto es fuego, y para sentirlo se necesita un temperamento apasionado sensual, y ardoroso, mientras que para lanzarse al suicidio, se necesita una serenidad fría, y una resolución verdaderamente estoica, aunque se diga, que el suicida es un cobarde que prefiere morir, a pasar el calvario de la existencia, arrojando sus pesares, sus sufrimientos, y sus desventuras, con la resignación de los justos, a los que yo quiero llamar los mansos, porque dicho sea de paso, yo no encuentro jamás, un hombre, ni un carácter ni una voluntad, donde veo una resignación, donde no encuentro una rebeldía, contra las injusticias de la sociedad, contra los padecimientos de las clases todas de la sociedad, sometidas las unas a la tiranía de las exigencias, y las otras al despotismo de los poderosos.

Es paradójico, volviendo al tema de estas líneas, que sea el amor, el que conduzca a la muerte, cuando el amor, en sentir de Schopenhauer, y de Proudhon, con los que están ca-

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellin, Elche, Yecla y Alcoy

Capital: Pesetas 10.000.000

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes:

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de FONDOS PUBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES.—Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero.—Cesión de giros en Pesetas, Libras, Francos, Marcos, etc.—Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.—Compra y venta de monedas y billetes extranjeros.—Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotezables.—Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.

CAJA DE AHORROS

A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de TRES POR CIENTO anual, acumulables en 31 de Diciembre de cada año.—Los fondos se reintegran a la vista.

si todos los grandes pensadores contemporáneos, es la vida, pues su objetivo primordial, y para algunos, únicos es la propagación conservación y mejoramiento de la especie, pero las contrariedades amorosas en los temperamentos pasionales suelen dar por resultado; y así lo vemos confirmado tristemente, en la práctica, da por resultado, el suicidio, o el crimen.

MENDO MENDEZ.

La cabeza del mendigo

La lucha era encarnizada.

De un lado y otro lado no cesaba el fuego, y los combatientes avanzaban sin temor a la boca de los cañones con que ambos tenían cubierta la línea.

A las pocas horas el combate se generalizó de tal modo, que puede decirse que se batían cuerpo a cuerpo.

En medio de la pelea, dos figuras se encontraron cara a cara; las dos sujetaban con fuerza entre sus manos la bandera patria, y a las dos asaltó la misma idea: apoderarse de la bandera contraria.

No tan fácil cae la insignia sagrada de un regimiento, por cuyo honor o defensa lucha un puñado de hombres.

Una lluvia de sablazos, gritos interjecciones, sangre que mancha el suelo, todo se sucedió en un segundo.

Al final de la batalla, cuando vencidos y vencedores abandonaron el terreno, los unos huyendo y los otros como perseguidores, quedaron en el suelo unos pedazos de paño, rojos y blancos, restos de las ban-

deras disputadas hasta la muerte por sus poseedores.

Una hora después, un pobre mendigo, descalzos los pies y la cabeza al aire, apoyado en un garrote, se sentaba en un ribazo del terreno, para dar descanso al cuerpo extenuado por el hambre.

Tendió la vista a su alrededor y se halló dueño del botín de guerra.

A unos dos metros, una mochila, acribillada a balazos, dejaba ver los restos de un pan.

Se fué a ella y en el fondo encontró también una petaca de tabaco y papel de fumar.

Sació el apetito, fumó, y ya de retirada, el viento fresco de la tarde, que moría para dejar paso a las sombras, llevó a su cuerpo ramaladas de frío.

A poca distancia de la mochila había unos trapos blancos y rojos.

Cogió los pedazos, los anudó, y sirviéndose de ellos como de pañuelo cubrió su cabeza, y apoyándose en su garrote, siguió de nuevo su triste peregrinación.

Cubierta de andrajos, próximo a la muerte, el último rayo de la luz del día se reflejaba en su cabeza.

El desgraciado ignoraba que se cubría con el ideal de dos naciones.

ANTONIO PASO

NOTICIAS

ADVERTENCIA

Los señores suscriptores a EL DIARIO, que durante la temporada veraniega se ausenten de la ciudad, recibirán nuestra publicación, en el punto en que veraneen sin aumento de precio en la suscripción, con solo indicar a nuestras oficinas, la dirección a que ha de remitirseles.

Hállase enferma de algún cuidado la linda señorita Teresa Zerón López, hija de nuestro buen amigo particular el tipógrafo, D. Luis, a la que deseamos de todas veras, un rápido y total restablecimiento.

Hoy sale para Murcia, nuestro ilustrado amigo el Deán de aquella Catedral, D. Julio López Maymón, al que deseamos un feliz viaje.

El Sr. López Maymón, predicará mañana en una de las iglesias de la capital vecina, el sermón de las honras fúnebres, que el clero murciano, ha organizado, en sufragio del alma del gran bibliógrafo español, D. Marcelino Menéndez y Pelayo.

Ha desaparecido el tiro al blanco que había instalado en la plaza de la Constitución.

Mañana noche, habrá vela nocturna en la santa iglesia Catedral, organizada por los socios de la Adoración Nocturna.

Ante ayer y ayer, llegaron procedentes de Argel, numerosos segadores de los pueblos de este distrito, y del de Dolores.

Reina gran entusiasmo entre los aficionados de esta ciudad, por asistir a la corrida de toros que el sábado tendrá lugar en Alicante. El tren especial de ida, saldrá de esta estación a las once de la mañana, y al regreso partirá de la de Alicante, a las once de la noche, llegando a la de Orihuela, a la una y veintitrés minutos de la madrugada.

Ha regresado de Murcia, nuestro distinguido amigo el beneficiado de esta santa iglesia Catedral D. Quintín Benedicto.

En el Instituto de Alicante tras de brillantes ejercicios de reválida ha obtenido título de bachiller el joven D. Pedro Pourtau García que en compañía de su señor padre D. Pedro, regresó ayer tarde de la capital de la provincia.

Sean bienvenidos y reciba nuestra enhorabuena el aplicado estudiante.

En el Instituto de Murcia, han obtenido título de bachiller después de lucidos exámenes los jóvenes escolares D. Angelino Box Gilabert y don Juan Selva Lucas, alumnos del colegio de Santo Tomás de Aquino del que en breve publicaremos el estado que unualmente damos al público, demostrativo del progreso de aquel centro docente.

Hoy ha pasado el día en esta, el joven letrado, de Elche, distinguido amigo nuestro, D. Antonio Martínez Ripoll.

Los maestros y maestras de escuelas de 625 pesetas, remítan sino lo hubieran hecho ya a la sección de Instrucción pública a la mayor brevedad sus partidas de nacimientos legalizadas y hojas de servicios con los justificantes de cuanto en esta hagan constar, sobre todo los que hayan tomado posesión los años 10 y 11 para evitarse responsabilidad y los perjuicios consiguientes.

¡Alto y fijarse!

La sombrerera ENRIQUETA ALONSO ROGEL que habita en la calle de San Agustín número 17, ha recibido un elegante surtido en sombreros de señoras y señoritas a precios sumamente económicos; los que pone a la disposición de su numerosa clientela; también haremos recibidos adornos y plumas para reformas.

No equivocarse San Agustín 17.

Imprenta de C. Payá.—Orihuela

SECCION DE ANUNCIOS

EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad de mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir

Antes de empapelar una habitación, conviene ver el extenso muestrario.

También vende un PIANO vertical sumamente barato.

Darán razón en la redacción de este periódico, San Pascual.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

WILLIAN COOPER Y SOBRINOS

Abonos completos ingleses. — Primeras materias para abono.

Desinfectantes para frutales — Fábricas y Laboratorio:

Berkhamsd (Inglaterra). Agentes en todo el mundo

Proveedores de la Real Casa Inglesa y del Gobierno español.

Agente en Orihuela:

Salvador Ros, Loaces 13

Gran adelanto



La lámpara "OSRAM" se fabrica hoy con filamento de *hilo estirado irrompible* (último invento en la fabricación de lámparas metálicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la *ÚNICA* que resiste a todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como *irrompible*.

De venta en el establecimiento

D. ANTONIO VIDAL

Príncipe de Vergara, 4.

Gran almacén de maderas

DE **Adolfo Wandosell**

Establecido en la calle de UNION AGRICOLA. --ORIHUELA

Es uno de los más importantes de España, porque sus existencias se reciben directamente de los países productores del extranjero, circunstancia que permite asegurar la mayor economía en los precios, y un gran surtido en maderas de todas clases y dimensiones.

En el mismo local hay establecida una serrería mecánica, con todos los adelantos de la mecánica moderna, lo cual facilita las operaciones a los que adquieren maderas para construir.